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□本报记者 边磊/文 于佳/摄

中央美院师生及职工艺术家为基层劳动者造像

十三陵景区完成为期6个月整改

□本报记者 周美玉 通讯员 宋阳
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民政系统多项培训提升职工素质
□本报记者 盛丽 文/摄

劳模现场开讲“植物课”

“咱们现在吃的好多菜已经
不叫特菜了 ， 比如生菜 、 西兰
花， 过去这些都是特殊的菜。 在
这个基础上， 建起一个大观园 ，
就是咱们所在的这个特菜大观
园 。” 北京市土肥工作站站长 、
推广研究员、 全国劳模赵永志滔
滔不绝地讲起自己的专业知识，
“现在大棚里有一些南果北种的
植物， 比如香蕉、 柠檬， 在北方
作为观光展示， 表示咱们通过环
境改变也能种出南方水果。 有一
点特别好的是， 咱们要吃南方的
水果， 七成熟的时候就得摘下来
运到北京， 但是在咱们这儿种植
的， 等到九成熟再摘就可以。 像
咱们所在的这个园区， 柠檬多的
时候种了有四五十种。”

赵永志的办公地点在高楼林
立的北三环， 但他工作时间有六
成在郊区， 双休日和年假很少能
休息。 北京一些地区种出的越来
越好吃的草莓， 其中就有赵永志
和同事们的功劳。

“我们是搞土培的， 就是土
壤培植。 人活下去要吃饭， 植物
生长需要土壤。 很多时候蔬菜好
不好吃， 是取决于土壤的。 所以
要不断进行土壤的改良、 培肥。
从农民的角度讲， 可以增产、 增
收、 增效， 从市民的角度讲， 可
以吃上放心的食物。”

说着， 赵永志打开了一间大
棚的门， 请大家参观。

一线劳动者成 “焦点”

“哇， 这个好看！” 走进小
西红柿的大棚， 艺术家们不由自

主地发出惊叹 。 纯红 、 黄绿渐
变、 依然青涩的小西红柿成串地
缀在藤萝上， 在一片绿叶中格外
耀眼。 一时间快门声不绝于耳。

农业与科技的结合让日常与
艺术打交道更多的学生们倍感新
鲜。

“原来西红柿是这样长的。”
有人小声说。

在另一座草莓大棚内， 红颜
等十几个品种的草莓正处于实验
阶段。 赵永志还给大家介绍起了
草莓采摘的秘方： “咱们今天虽
然不能采摘， 但是草莓采摘是有
方法的， 你们看， 选这种草莓，
轻轻一掰， 就脱落了。 有些人不
知道怎么摘， 去掐、 去揪， 那就
很费劲。”

“老师， 请问哪里劳动者比
较多啊？” 有同学迫不及待地提
问， 希望画一些大场面的劳动群
像。

赵永志解释， 因为目前所处
的是科技农业园区， 现代化的农
业技术更多依靠科技， 人力使用
较少。 但是在另外的区域， 有专
门进行培土、 育肥的工人， 这可
以成为大家写生的重点。

在了解农业科技园的过程
中， 只要看到一线劳动者， 师生
都会举起手中的相机， 抓住自己
眼中最精彩的一瞬间。

期待与劳动者一起干活

在大家还在犹豫地选择创作
题材时， 油画系大四学生毕维维
已经拿出速写本， 开始勾勒自己
眼中的劳动者了 ： 在动物养殖
园 ， 一位师傅正精心喂养着兔
子。

“好久不画速写 ， 手有点

生。” 面对普通的劳动者， 毕维
维还有些紧张。

之前听说要画劳模， 毕维维
很兴奋 ， 还想着在劳模的带领
下 ， 跟 其 他 劳 动 者 一 起 干 点
活 儿 ， 并且跟大家聊聊工作 、
生活的话题 ， 以更好地了解社
会。 当天， 他背着单反相机， 边
聆听劳模讲解农业科技， 边拍照
积累素材。

“刚才看那边有个阿姨在擦
西红柿， 觉得挺有意思的， 不过
后来好多人围上前拍照， 觉得再
画就没有意思了。” 选择题材也
是艺术家不可或缺的能力。

而普通劳动者在工作中那种
认真、 自然的状态， 更是让这些
平时大多与艺术、 出版行业打交
道的年轻人觉得新鲜并为之感
动。

一位同学小声说： “原来用
劳动、 用双手创造幸福， 就是这
个意思！”

这边毕维维在速写 ， 另一
边 ， 几 位 职 工 艺 术 家 也 忙 起
来 。 赵永志与园区的工作人员
开始采集土壤进行实验 ， 高学
敏、 黄国建、 邓一民几位职工艺
术家赶紧用画笔记录下这个场
面。 对这些从职工中来的艺术家
来说， 描绘劳动者是再熟悉不过
的事情了。

劳动者敬业精神打动画家

目光四处捕捉 ， 手机 、 相机齐上阵 ，
抓住劳动者的精彩瞬间。 昨天， 市总工会
与中央美术学院联合主办的 “中国梦、 劳
动美” 基层劳动者风采写生活动拉开序幕，
中央美术学院师生及北京市劳动人民文化
宫部分职工艺术家兵分三路， 分别奔赴地
铁6号线施工现场、 京东方光电科技公司、
昌平农业科技园开展写生活动。 现场 ， 基
层劳动者的敬业精神， 深深打动了前来造
像的 “画家” 们。

2015年10月9日 ， 明十三陵
5A级景区被国家旅游局严重警
告， 限期6个月完成整改。 时隔
不久， 又有媒体曝光了明十三陵
景区周边农家院广告牌匾无名
称、 “阴阳菜单” 等旅游市场秩
序乱象。 对此， 昌平区成立了十
三陵景区整改工作领导小组， 进
行了为期6个月的整改 。 昨天 ，
记者从昌平区获悉， 目前， 明十
三陵景区和居庸关长城景区合计
81项整改台账项目已全部完成。

明察+暗访
每周开展一次综合执法

整治期间， 昌平区政府采取
了集中整治与日常检查、 明查与
暗访相结合的方式， 每周至少开
展1次综合执法行动， 从商贩管
理、 环境卫生、 游览设施、 员工
培训等方面入手 ， 按照5A级景
区的标准， 对国家旅游委通报的
问题进行全面整治。

昌平区政府对旅游商店和农
家院进行重点整治， 成立区旅游
市场秩序监管流动执法站， 开展
综合执法行动， 对昌赤路沿线农
家院招手揽客、 欺客宰客、 私搭
乱建、 未按规定设置广告牌匾、
旅游秩序混乱等五类行为进行严
厉打击， 做好劝导说教工作， 现
已实现亮照经营和价格上墙制，
推进了乡村旅游品牌建设。

昌平区旅游委对现有的32家
旅游商店， 采取明查暗访、 集中
整治与日常监管相结合的方式，
进行高频次、 拉网式检查， 整改
期间累计检查旅游购物商店225
次， 停业整顿旅游企业4家 。 还
对定陵、 长陵和居庸关长城景区
共230家商户全部进行停业整顿，
严厉打击欺客宰客、 私搭乱建等
非法违法行为。

此外， 景区还加大了景区环
卫保洁巡查力度， 增设流动保洁
员106人 ， 提高路面清扫频次 ；
完成了景区管线入地工作， 维护
修缮了景区垮塌房屋墙体； 加强

了停车场管理， 对景区停车场重
新进行了划线， 实现大小车环线
组织和人车分流。

参照媒体暗访的方式， 还面
向社会公开招聘暗访专员， 建立
暗访专员库， 暗访结果与景区领
导班子、 景区工作人员的绩效考
核挂钩， 体现奖优罚劣， 形成常
态化督导机制。

改造+升级
打造新型明十三陵景区

如今的明十三陵景区不管是
硬件还是软件水平， 都与从前大
不相同。 凡是有利于提升景区管
理效能、 服务水平、 美誉度和游
客满意度的事项， 全部都纳入到
了本次整改提升的范围。 通过6
个月的彻底排查、 整改和提升，
从根本上提升了景区的服务管理
水平。

人车混行的问题今后再无困
扰 ， 特区向献陵村租赁了22.14
亩土地， 用于拓宽定陵景区出口
道路， 实现大小车环线组织和人
车分流， 对定陵、 长陵景区入口
门区进行综合整治， 并对景区车
场地面及绿化带进行了改造， 这
些举措， 使得停车场管理情况明
显好转。

整改重点在提升景区服务品
质 ， 特区为方便游客购票 、 咨
询、 获取服务， 将定陵精品购物
中心重新升级改造成为游客中心
和售票大厅； 对定陵景区门口和
长陵景区祾恩门等处的无障碍设
施进行了完善， 补足了厕所服务
残疾人的便利设施， 购置了3台
电动爬楼车； 对景区内11座旅游
厕所进行了升级改造。

目前， 81项整改台账项目已
全部完成， 定陵景区新小停车场
和长陵、 定陵景区外移的检票闸
机通道已经投入使用， 长陵景区
东侧及办公区门口和车场出入口
本周末主体工程完工。 同时， 正
在抓紧推进长陵、 定陵入口门区
综合整治项目进度。

81项整改台账项目全部完成

近日， 在北京市民政局工会
主办、 北京民福职工帮扶中心承
办的 “职工综合素质培训” 上 ，
200名来自市民政局系统的职工，
倾听专家带来的关于心理教育的
讲座。

“这是今年， 我们为职工举
办的首场心理教育讲座。” 北京
民福职工帮扶中心工作人员颛孙
萍介绍， 市民政局系统工会现有
会员近一万两千人， 针对职工综
合素质培训， 每年工会都会组织

多种活动。 “包括讲座培训、 青
年职工拓展、 公益大讲堂等不同
的方式。”

据了解， 平均每次综合素质
培训都有近300人次参与 。 “通
过形式丰富的综合素质培训， 职
工不仅可以学到各种知识， 还可
以激发大家的动力和热情。” 颛
孙萍介绍， 今年继续推进职工综
合素质的培训。 “还有陆续开展
多场青年职工拓展、 公益大讲堂
等活动。”


